
江门日报讯（记者/刘嘉猷） 6
月10日上午，2025年侵权假冒伪劣
商品全国统一销毁行动（江门分会
场）在开平举行。

上午10时许，在生态环境部门
监督下，具有无害化销毁资质的企业
对罚没物资进行专业处理。据悉，今
年以来江门市共计16.8吨的侵权假
冒伪劣商品被依法公开销毁，涉及食
品、药品、化妆品、燃气炉具、灯具等
多种商品，货值33.5万元。

“此次行动是我们保护知识产
权、维护市场秩序的重要举措。”江门
市市场监管局相关负责人介绍，2024
年该局持续建立完善多部门协同机

制，形成打击侵权假冒伪劣商品的强
大合力。其中，江门市中级人民法院
与市市场监管局建立信息共享机制；
市场监管、公安、检察三部门联合制
定《江门市涉嫌药品安全犯罪案件评
估认定工作办法》，完善“两法衔接”
机制，有效提升执法效能。

2024年，江门市市场监管部门
开展“铁拳”行动，查办案件989宗；
开展2024年地理标志保护专项行动
和商标执法专项行动，办理专利侵权
纠纷案件98宗，查办知识产权违法
案件79宗，有力打击震慑了侵害人
民群众利益、扰乱公平竞争秩序的侵
权假冒违法行为。

江门公开销毁近17吨
侵权假冒伪劣商品
货值超33万元

江门日报讯（记者/陈敏锐）为
推动全市营商环境持续优化提升，加
快打造市场化、法治化、国际化一流
营商环境，近日，市发展改革局与市
工商联共同召开优化营商环境暨《中
华人民共和国民营经济促进法》宣讲
座谈会，听取企业对2025年我市优
化营商环境的意见建议，充分发挥企
业在政策制定中的主体作用，推动涉
企政策更加符合市场规律和企业需
求。江门市家电进出口商会、江门高
新技术产业促进会、江门安徽商会、
江门江西商会、江门恩平商会、江门
广西商会、江门潮资企业联谊会等商
协会的10家企业代表参加会议。

座谈会上，市发展改革局对《江
门市打造一流营商环境实施方案》进
行详细解读，深入剖析方案中涉及的
多项创新举措，涵盖优化市场化营商
环境、优化法治化营商环境、优化国
际化营商环境等方面；同时，对《中华
人民共和国民营经济促进法》的核心
要义和实施细则进行全面阐释，进一
步提升企业家们对法律的认知水平
和运用能力。

企业家积极建言献策，围绕《江
门市打造一流营商环境实施方案》，
从监督执法、融资支持、园区服务、技
能人才评定、市场开拓、政策兑现等
多方面，对进一步优化营商环境提出
意见建议。他们表示，市委、市政府
在支持民营企业发展方面做了大量
工作，为企业提供了良好的发展环
境。同时，希望政府能够进一步加强
政策引导和服务支持，推动政策落地
落实，帮助企业解决实际困难，推动
企业实现更高质量的发展。

市发展改革局、市工商联有关负
责人与企业家深入交流互动，认真回
应企业关切和诉求。市发展改革局有
关负责人表示，将认真研究吸纳企业
家的意见建议，进一步完善政策方案，
完善政企沟通机制，建立健全企业诉
求处理反馈制度，持续优化政务服务
流程，提高服务效能；同时加强与市工
商联的联系沟通，合力为民营企业构
建更优营商环境。市工商联有关负责
人表示，将继续发挥桥梁纽带作用，积
极反映企业诉求，助力政策落地生根，
共同打造江门一流的营商环境。

市发展改革局、市工商联召开座谈会听取企业意见建议

推动营商环境持续优化提升

江门日报讯（记者/蔡昭璐 通
讯员/张志彪 伍颖琳） 6 月 10 日，
2025侨都（江门）东盟风情日活动在
我市举办，泰国、越南、菲律宾、新加
坡等东盟国家驻穗总领馆代表，以及
东盟国家餐饮行业代表、东盟国家华
侨华人代表等参加活动。

市委常委、统战部部长梁红武在
会见东盟国家驻穗总领馆代表时表
示，江门与东盟国家有着深厚的历史
渊源。江门籍华侨华人把江门饮食
文化带向东盟国家，也从东盟各国带
来当地特色美食，相互借鉴交融。今
年是江门连续第二年举办与东盟国
家的人文交流活动，希望能以此为契
机，推动美食共赏、促进民心相通。
也希望各位嘉宾能积极宣传江门，推

动双方交流合作水平进一步提升，共
同谱写“一带一路”高质量发展的新
篇章。

嘉宾一行纷纷表示，很高兴能参
加此次交流活动。东盟国家和中国是
友好近邻和重要伙伴，交往历史悠久，
情谊深厚绵长。江门是工业强市、农
业大市，特色食材丰富，食品产业基础
稳固，期待未来能加强联系，深化交流
合作，让双方关系愈发紧密。

2025年是中国—东盟人文交流
年，本次活动是交流年系列活动之
一，旨在进一步加强江门与东盟国家
的友好合作，推动人文交流，增进人
民友谊。当天，嘉宾一行还参观考察
了我市食品企业、文旅项目等，并在
台山进行美食交流。

2025侨都（江门）东盟风情日活动举办

推动美食共赏 促进民心相通

会议强调，要进一步提高政治
站位，深刻认识违规吃喝问题的严
重政治危害，深刻认识中央八项规
定是长期有效的铁规矩、硬杠杠，不
断增强贯彻中央八项规定精神的政
治自觉、思想自觉、行动自觉，为服
务中国式现代化的江门实践提供坚
强作风保障。要把学习教育成果转
化为履职实效，在服务中心大局上
走在前、作表率，聚焦全市经济社会

发展、群众关心问题等深入调查研
究，多建睿智之言、多献务实之策，
以高质量履职助推江门高质量发
展。

当天，张磊还以“深入贯彻中央
八项规定精神，锻造作风过硬政协队
伍”为主题，为市政协机关党员干部
职工讲专题党课，引导党员干部以优
良作风凝心聚力、干事创业，进一步
筑牢政治忠诚。
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江门日报讯（文/图 记者/张茂盛）
“Yummy！Yummy！”昨日下午，江门
鹤山市宅梧镇荷村村一片荔枝园里，来
自非洲加纳的Juliana女士现场采摘荔
枝尝鲜，直呼美味、好吃。

Juliana此次来中国，是应邀参加即

将在湖南长沙举办的第四届中国—非洲
经贸博览会。适逢当下正是广东荔枝大
量上市的时节，Juliana在江门友人极力
推荐下，来到宅梧镇现场采摘荔枝，这也
是她生平第一次现场采摘荔枝。

“昨天，我已经吃了荔枝，今天是我
第一次亲手采摘荔枝，对比起来，今天
的荔枝更鲜甜多汁。我相信，这些荔枝
运到我们国家的话一定会很受欢迎。”

Juliana说。
果园现场，泛红的荔枝挂满枝头，由

于营养丰富、色泽艳丽，她一边采摘，一
边拍视频发给加纳的亲友，向他们介绍
中国这款特别的水果。

此次促成Juliana到江门采摘荔枝
的，是在加纳有生意业务的鹤山企业家张
诗真先生。“咱们江门鹤山的荔枝味道很
好，我每年都会采购一些宅梧荔枝送给客

户，这次加纳朋友过来，更是要推介一下。”
张诗真说，希望让更多非洲朋友认识和了
解江门荔枝，推动江门荔枝走出去，“这也
算是为广东省‘百千万工程’出一份力”。

一同参与采摘的还有 McCarthy
Raphael（马雷虎）先生，这位在江门从
事制造业30多年的加纳朋友说，在江门
这些年也没少吃荔枝，但到果园采摘还
是第一次。“我喜欢甜的，现场摘的荔枝
感觉比市场买的更甜。”

“快—来—江—门—吃—荔—枝！”
采摘现场，马雷虎逐字教Juliana发音，
一起给江门荔枝来了一次“国际代言”。

“又有外国朋友，又有媒体朋友，今
年我的荔枝一定大卖。”果园老板祥叔十
分开心。他说，今年果园喜迎丰收，预计
能收获1万多公斤荔枝，是20多年来产
量最高的一年。

宅梧镇荷村村是江门的荔枝主产
区，品种以桂味、妃子笑、糯米糍为主，桂
味荔枝在当地更是有约160年的种植历
史。荷村村党委书记罗业茂介绍，近年
来荷村村在各级各部门的大力支持下，
大力发展“一村一品”，打造荷村桂味荔
枝特色品牌，如今全村荔枝种植面积超
200公顷，种荔枝已成为村里果农的重
要收入来源，每年除了经销商上门采购、
亲子游客现场采摘外，还有不少消费者
通过线上方式订购荔枝。

据悉，荷村村今年荔枝迎来大丰收，
预计总产量超250万公
斤。宅梧镇计划于6月
21日举办荔枝文化节，
通过“荔枝+文旅”，吸引
各地游客前来采摘品尝
美味荔枝，开拓“农旅经
济”发展新路径。

非洲加纳友人喊话：

“快来江门吃荔枝！”

□文/图 江门日报记者 蔡昭璐

这两天，在鹤山市雅瑶镇的山坳里，
棱坝农场的母鹿陆续产下小鹿崽，农场
主胡星卫轻轻将鹿崽抱出鹿栏，细心地
进行人工喂养。

江门是广东省农业大市，是粤港澳
大湾区优质农产品供应基地。在这里，
有许多像胡星卫这样敢想敢闯的人。他
们以特色养殖业推动乡村振兴，助力镇
域经济发展，为“百千万工程”注入强劲
活力。

胡星卫：致富有“鹿”
在棱坝农场内，100多头梅花鹿悠

闲地踱步。这里是胡星卫用四年时间
打造的农场。这位来自江西的创业
者，带着“想找一份能做一辈子的事
业”的朴素愿望，在江门找到理想的栖
息之地。

此前，胡星卫曾涉足网吧、物业、超
市、餐饮等多个行业，积累了丰富的商业
经验。2021年，怀揣着对农村的热爱，
他来到鹤山市雅瑶镇，开启了梅花鹿养
殖事业。

“梅花鹿全身都是宝。”胡星卫介绍，
鹿茸、鹿血、鹿肉等都具有较高的药用价
值和经济价值，市场前景较好，而且梅花
鹿是百草性动物，不挑食，饲料成本低，
好养殖。

四年来，胡星卫坚持半开放式原生
态圈养。他租地种植草料，用玉米、豆
子、豆腐渣等天然食材喂养梅花鹿，拒绝
使用激素。在营销方面，他积极拍摄短
视频，通过分享日常喂鹿、鹿茸生长等内
容，吸引了不少“粉丝”。

谈及未来发展，胡星卫表示，计划深
度挖掘梅花鹿生态农场的多元价值，大
力发展亲子游和景区互动项目。“母鹿带
大的梅花鹿较为警惕，而人工喂养的梅
花鹿则很温顺，适合放到景区里跟游客
互动。”他说，接下来将会喂养一批温顺
的梅花鹿送到景区。

从不断探索的创业者，到特色养殖
的追梦人，胡星卫在江门这片包容的土
地上，书写着自己的生态养殖故事，也为
乡村振兴注入新活力。

冯江华：“卖鸟”成网红
“东涛鸡有苗了，喜欢的过来看一

下。”6月2日，在新会区崖门镇横水村冯
氏珍禽养殖场，“85后”创业者冯江华对
着镜头熟练地展示禽苗。在她的养殖基
地里，育有鸵鸟、珍珠鸡、贵妃鸡、七彩山
鸡等珍禽，其中鸵鸟养殖占据全国约1/
10的市场份额。

冯江华接触珍禽养殖行业是在
2009 年，当时很多人不理解她的选
择。“有同学笑我，说‘读完大学回来，你
竟然干这个’。”冯江华说，“这样的选择
也许是兴趣使然，因为崖门本来就是养
殖重镇。”

谈及为何选择养鸵鸟，冯江华表示，
鸵鸟全身都是宝，肉、蛋、皮、毛均可转变

为可观的经济价值。
创业初期，因珍禽养殖市场未被大

众所接受，养殖场的发展并不如想象中
那么顺利，但冯江华没有被困难吓倒，而
是走南闯北找货源、找渠道，慢慢积累经
验和资本。

2017年，冯江华敏锐捕捉到直播带
货商机，于是开通了两个抖音账号。起
步阶段，她每日直播10多个小时，即便
观众寥寥，仍不放弃。在她的努力下，直
播间人气飙升，冯江华的生意也越做越
大。“传统的鸵鸟销售一般是养殖场对接
多个经销商，中间经过的‘手’越多，鸵鸟
价格就越贵。我的直播平台直接面向客
户，销售渠道更广，产品更有性价比。”冯
江华说。

除了鸵鸟外，冯氏珍禽养殖场的观
赏鸡同样是“顶流”般的存在，涵盖鱼鳞
鸡、婆罗门鸡等10多个国外品种，全国
市场占有率高达90%。

接下来，冯江华计划将养殖场打造

成集孵化、育雏、育肥、销售等于一体的
多功能产业基地，把珍禽养殖打造成为

“一村一品”亮点工程，带动更多村民就
业致富。

梁健德：养殖“水中虫草”
在新会区双水镇沙路村的禾虫养殖

基地，负责人梁健德轻轻掀起一块塘泥
查看禾虫长势，只见细密的虫洞中不时
探出细长的身影。

禾虫，学名疣吻沙蚕，因肉质鲜美、
营养丰富而被誉为“水中冬虫夏草”，是
珠三角地区的传统美食。拥有30多年
养殖经验的梁健德介绍道：“以前禾虫多
长在稻田里，所以大家以为它是吃稻谷
的，其实它什么都吃。禾虫对生长环境
要求极高，即便微量农药污染，也会导致
大面积死亡。”

梁健德的养殖基地紧邻银洲湖，水
源优质，为禾虫的生长提供了优良的生
态环境。此外，银洲湖浮游生物多，基地
主要是靠涨潮海水的灌溉为禾虫提供食
物。“由于禾虫害怕天敌雀鸟，白天就会
钻在水塘的泥巴里，晚上等退潮后再出
来觅食。”他说。

为了保证禾虫的品质，养殖基地还
放养了一批鸡和鸭，建立自然循环的生
态链，增加水中的有机物质，让禾虫在生
长过程中充分吸收营养，这样成熟后的
禾虫就会肥美鲜甜。

禾虫一年有两个繁殖季节，分别是
农历四月至五月和农历九月至十月，前
者被称为“早造虫”，后者被称为“晚造
虫”，其中“晚造虫”是最好吃的。梁健德
的养殖基地面积超6.6公顷，目前一年产
量约500公斤。

禾虫因营养丰富、味道鲜美，受到
不少食客的青睐。养殖基地另一负责
人梁侄开说，禾虫做法非常多，可蒸可
焗，可煎可炸，可做成生炒禾虫、粉丝焖
禾虫、禾虫煎蛋等美食。“禾虫虽其貌不
扬，但味道很好，周边城市的客人都慕
名来吃。”

胡星卫在鹤山市雅瑶镇养殖梅花鹿，为乡村振兴注入新活力。

不养寻常物的乡村致富经

“百千万工程”三年初见成效
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采摘现场，Juliana女士与McCarthy Raphael先生为江门荔枝“代言”。

江门日报讯（记者/黎禹君）近
日，“文化和自然遗产日”江门主会场活
动之“无问西东——珠海、中山、江门
非物质文化遗产展”在江门市文化馆
开幕。此次展览是珠海、中山、江门三
地凝聚湾区文脉、共绘非遗华章的创
新实践，“无问西东”这一主题深刻揭示
了珠海、中山、江门三地文化超越地域、
血脉相连、交融互鉴的内在联系。

展览分为“纳·百川”“行·万里”
“向·世界”三个板块，对珠海、中山、
江门三地非遗项目中的“侨乡”元素
进行集中展示，展出开平灰塑、新会
葵艺、台山大江传统家具制作技艺等
非遗项目。

广东省非物质文化遗产馆展览传
播部主任李劭侹介绍，省非遗馆于
2024年策划推出“非遗向未来”系列
展览，立足整合全省非遗资源，采用
省、市非遗中心联合策展的模式，每期

聚焦一个核心主题进行策划呈现。目
前，该系列展览已成功举办7期，覆盖
全省17个地市。其中，由省非遗馆与
珠海、中山、江门三地非遗中心联合策
划的“无问西东——珠海、中山、江门
非物质文化遗产展”，于今年4月至5
月在省非遗馆展出，吸引近6万人次
参观。此次展览受邀至江门巡展，并
纳入2025年“文化和自然遗产日”江
门主会场系列活动，为三地非遗搭建
了更广阔的交流与展示平台。

展览开幕式上还为“乡村网红培
育计划·向上的力量——江门市第四
届短视频征集暨首届江门侨都‘土特
产’农文旅推荐系列活动”颁奖。

当日，江门市文化馆还开设非遗
集市互动和非遗体验课。现场设置了
场景还原、多媒体互动以及观众体验
环节，供市民游客了解和学习江门蛋
雕制作技艺等江门非遗项目。

珠海、中山、江门非物质文化
遗产展在江门开展

江门日报讯（记者/凌雪敏 通讯员/
江关宣）随着金砖国家合作机制持续扩
容，成员国新兴市场为江门企业开拓国
际市场注入新动能。据江门海关统计，
今年1—4月，江门对金砖国家进出口85
亿元，同比增长10.8%。其中，出口59.8
亿元，同比增长21.2%。

在江门大广海湾保税物流中心（B
型），一批来自巴西的棉花正接受海关质
量鉴定。据了解，今年1—4月，江门市
进口棉花货值同比增长近4倍，原料供

应链的畅通为纺织业发展提供了坚实保
障。

同时，造纸行业依托金砖国家资源
加速布局。亚太森博（广东）纸业有限公
司今年以来从巴西、印度尼西亚进口木
浆16万吨。“我们公司出口其他金砖国
家的贸易持续向好，尤其是近年来新开
拓的阿联酋等市场活力强劲，成为业务
增长新引擎。”该公司物流经理田野表
示。据统计，今年前4个月，江门出口纸
制品至金砖国家达 1亿元，同比增长

149.4%。
针对企业对金砖市场技术标准、通

关规则不熟悉等难题，江门海关通过持
续追踪行业动态，为企业精准提供技术
性贸易措施动态预警，帮助企业科学调
整生产计划，增强出海信心。同时，持续
开展RCEP原产地规则等惠企政策宣传
解读，聚焦企业享惠盲点、堵点、难点，推
出原产地享惠“政策包”，指导用足用好
政策红利。据统计，该关今年以来累计
签发出口金砖国家原产地证书9190份，

签证货值24.3亿元。
金砖国家市场需求多元化为江门制

造业带来机遇，江门对金砖国家出口产
品从传统纺织品、纸制品向机电设备、新
能源组件延伸，今年已有超百家江企首
次迈入金砖国家市场。该关相关负责人
表示，下一步该关将持续推进智慧海关
建设和“智关强国”行动，推动企业充分
享受通关便利，同时加强RCEP与金砖
政策的协同应用，助力“江门制造”深度
融入全球产业链。

1—4月江门对金砖国家进出口85亿元
今年已有超百家江企首次迈入金砖国家市场


